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南區區議會（ 2020-2023）屬下  

環境、衞生及健康事務委員會  

第十八次會議記錄  

 

 

日期：   2023 年 1 月 19 日  

時間：   下午 2 時 30 分  

地點：   南區區議會會議室  

 

出席者：  

司馬文先生  （南區區議會副主席）  

梁進先生  （是次會議臨時主席）  

林玉珍女士 ,  BBS, MH   

 

 

秘書：  

任朗生先生  民政事務總署南區民政事務處行政主任（地區管理）  

 

 

列席者：  

方靜文女士  

梁慧娟女士  

食物環境衞生署南區衞生總督察 1  

食物環境衞生署南區衞生總督察 2  

羅健生先生  食物環境衞生署南區高級衞生督察（潔淨及防治蟲鼠）  

林卓峰先生  環境保護署環境保護主任（區域南） 34  

 

 

參與討論議程三：  

胡仰基先生   醫務衞生局基層醫療健康辦事處地區康健中心總監  

廖蜜嬋女士  醫務衞生局基層醫療健康辦事處高級經理（地區康健中心）

B  

鄭潔貞女士  南區地區康健中心執行總監  

譚宇森先生  南區地區康健中心護理統籌主任  
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第一部分  －  討論事項  

 

議程一：  選舉臨時主席   

司馬文先生詢問在席委員有沒有提名，選出是次會議的臨時主席。  

 

2.  林玉珍女士 ,  BBS, MH 提名梁進先生擔任臨時主席。  

 

3.  梁進先生接受林玉珍女士 ,  BBS, MH 的提名。  

 

4.  司馬文先生表示，梁進先生擔任是次會議的臨時主席。  

 

（是次會議其後部分由臨時主席主持。）  

 

（方靜文女士、梁慧娟女士、羅健生先生及林卓峰先生於下午 2 時 30 分進

入會場。）  

 

 

致歡迎辭：  

 

5.  臨時主席表示，所有出席會議或旁聽的人士於進場前，均須在南區民

政事務處職員的協助下量度體溫，並自備口罩及食水。  

 

6.  臨時主席續指，由於疫情關係，為免長時間聚集，請各位委員發言盡

量精簡，政府部門代表回應時不用重覆文件內容，務求在預計時間，即下午

3 時 20 分結束是次會議。  

 

7.  臨時主席歡迎各委員和以下常設政府部門代表出席會議：  

 

(i)  食物環境衞生署（下稱「食環署」）南區衞生總督察 1 方靜文女士； 

(ii)  食環署南區衞生總督察 2 梁慧娟女士；  

(iii)  食環署南區高級衞生督察（潔淨及防治蟲鼠）羅健生先生；以及  

(iv)  環境保護署（下稱「環保署」）環境保護主任（區域南）34 林卓峰先

生。  
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8.  臨時主席續指，根據《南區區議會會議常規》，委員會舉行會議的法

定人數，為該委員會全體成員人數的一半。為免會議因法定人數不足而須中

斷，委員如須提早離開，請盡可能於會前通知秘書，並在離開時知會場內的

秘書處人員。每位委員可就每項議程最多發言兩次，每次發言時間不多於三

分鐘，希望委員發言盡量精簡。在委員發言達兩分三十秒及足三分鐘時，會

場內的計時器會發出提示聲響。  

 

 

議程二：  通過環境、衞生及健康事務委員會於 2022 年 11 月 17 日舉行  

第十七次會議的會議記錄初稿   

 

9.  臨時主席表示，環境、衞生及健康事務委員會第十七次會議的會議記

錄初稿已於會前送交委員參閱，秘書處暫時未有收到修訂建議。  

 

10.  臨時主席詢問委員是否通過環境、衞生及健康事務委員會第十七次

會議記錄。委員會通過上述會議記錄。  

 

 

（胡仰基先生、廖蜜嬋女士、鄭潔貞女士及譚宇森先生於下午 2 時 32 分進

入會場。）  

 

議程三：  南區地區康健中心進度報告  

（此議程由醫務衞生局提出）  

（環境衞生文件 1/2023 號）                             

 

11.  臨時主席歡迎以下代表出席會議：  

 

(i)  醫務衞生局基層醫療健康辦事處地區康健中心總監胡仰基先生；  

(ii)  醫務衞生局基層醫療健康辦事處高級經理（地區康健中心）B 廖蜜嬋

女士；  

(iii)  南區地區康健中心（下稱「中心」）執行總監鄭潔貞女士；以及  

(iv)  中心護理統籌主任譚宇森先生。  

 

12.  臨時主席請醫務衞生局及中心代表簡介議題。  

 

13.  胡仰基先生簡介中心的工作進度。  
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14.  鄭潔貞女士及譚宇森先生以電腦投影片簡介中心的進度報告。  

 

15.  林玉珍女士 ,  BBS, MH 提出以下意見及提問：  

 

(i)  認同中心對南區居民很有幫助；  

(ii)  中心早前與相關團體合作，舉辦疫苗注射等活動。她詢問日後會否舉

辦講座。現時中心舉辦的講座多數為長者而設，但高血壓及糖尿病等

問題有年輕化趨勢。她詢問會否亦為青少年及成年人舉辦講座；以及  

(iii)  中心不易找到，詢問可否在黃竹坑港鐵站或附近設置指示牌，方便市

民認路。   

 

16.  司馬文先生提出以下提問：  

 

(i)  他詢問區議員可以在哪個層面協助向當區居民宣傳中心；  

(ii)  有關善終和寧養服務，他詢問若居民不幸過身，而家中仍有用於紓緩

治療的昂貴器材，中心會否協助處理，以及會否有非政府機構回收；

以及  

(iii)  詢問中心對超過學齡的青少年及其家長有何支援。  

 

17.  臨時主席請代表回應。  

 

18.  鄭潔貞女士綜合回應如下：  

 

(i)  為免市民誤以為中心只服務長者和只招募長者會員，中心過往四個

月除了為長者舉辦膝關節炎講座外，亦為不同年齡層的市民舉辦各

類講座，例如為長者及成年人舉辦高血壓、糖尿病及膽固醇的講座，

早前舉辦藥物標籤講座及為家庭舉辦有關濕疹的講座。因應疫情後

有更多學生面對肥胖問題，中心過往兩個月曾為小學生以及家長和

子女舉辦「唔想自『肥』」活動。中心的活動適合各年齡層的人士參

與，目前中心年紀最小的會員為六歲。中心期望透過健康主題的教育

活動，廣泛向區內市民傳達基層醫療的信息；以及  

(ii)  主中心位處於商廈，明白需進一步向市民宣傳中心位置，中心曾聯絡

港鐵公司，但由於港鐵公司表示指示牌位置已滿，故此中心於南區不

同位置購買廣告及安排宣傳車在不同地點作宣傳，以介紹中心的服

務、地址及交通路線。此外，中心在商廈樓下亦有顯示牌顯示中心在
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20 及 21 樓的會址，希望透過上述措施增加市民對中心位置的認識。

此外，中心在南區的東、南、西、北四面位置亦將設有附屬中心，市

民除主中心外亦可以透過附屬中心接觸基層醫療及中心服務的資

訊，期望能透過上述措施增加市民對南區地區康健中心的認識。  

 

19.  胡仰基先生補充如下：  

 

(i)  區議員是中心的重要伙伴，中心期望透過區議員與市民接觸。過往中

心透過區議員安排探訪，期望日後加強合作，亦可安排市民參觀中

心，讓他們更了解中心的服務；   

(ii)  有關善寧服務，中心亦會對其照顧者提供服務。中心剛開展服務，期

望大家給予中心更多時間，目前集中在地區層面推廣利用科技及設

備，提高市民的生活質素。他明白臨終病人需要短期使用醫療器材，

而購置相關器材費用比較昂貴，許多市民也不願購買。本辦事處早前

已與提供醫療租賃服務的機構聯絡，例如社聯等。期望今年內可以透

過中心開展為有需要的市民提供相關的租賃服務和資訊；  

(iii)  當家中有特殊身體需要或臨終病人，家居環境和設施亦會有需要調

整。中心的職業治療師能在這方面提供專業意見以便利照顧；以及  

(iv)  中心主要工作是健康推廣及疾病預防，對小童的服務有限。雖然並不

是核心的服務，但亦希望能協助他們，例如人的一生均需要疾病預

防，例如不同年齡人士需要接受不同的疫苗注射、五十歲的成年人需

要大腸癌篩查、以及成年婦女需要乳癌檢查等。中心期望市民在人生

不同階段都有疾病預防，因此小朋友、青年人、成年人及長者都是中

心的服務對象，在不同階段提供不同服務和資訊。  

 

20.  司馬文先生表示，公共屋邨會有福利團體或外展隊跟進居民的需要，

因此他們的利益絕少會被忽略，但私人屋苑居民的需要較少有人跟進，以致

他們較遲才得知上述福利，例如薄扶林多數樓宇是私人屋苑，沒有外展服

務，曾有居民去世一個月才被發現。他認為外展計劃需要擴展至公共屋邨以

外地方，例如私人屋苑。  

 

21.  胡仰基先生感謝司馬文先生提醒，他明白公共屋邨有較多支援，表示

中心將加強接觸更多中產或中年市民。  

 

22.  臨時主席提出以下意見及提問：  

 



6 

(i)  期望中心在私人屋苑較多的分區（例如薄扶林及淺水灣）與居民加強

合作，而非單單服務基層分區；  

(ii)  詢問中心會否長時間收集相關數據，例如關於南區居民情況的數據，

以及不同年齡及性別的人士患上各種疾病的百分比，並詢問中心會

否向南區居民公布該等數據，讓他們得知有何需要特別注意，以及進

行身體檢查；以及  

(iii)  若某分區（例如淺水灣或薄扶林）的推展工作有困難，中心可考慮與

區議員合作，借用區議員辦公室進行宣傳。  

 

23.  胡仰基先生回應指，中心會收集數據，將來有更多數據時會與大家分

享。宣傳方面，中心可於會後與區議會聯絡，商討如何加強宣傳。  

 

24.  臨時主席表示，期望中心與不同分區的區議員合作推廣活動，以照顧

社會不同階層的需要。  

 

（胡仰基先生、廖蜜嬋女士、鄭潔貞女士及譚宇森先生於下午 3 時 12 分離

開會場。）  

 

 

議程四：  有關南區路旁回收桶移走的投訴  

（此議程由司馬文先生提出）  

（環境衞生文件 2/2023 號）                             

 

25.  臨時主席請司馬文先生簡介議題。  

 

26.  司馬文先生簡介議題如下：  

 

(i)  薄扶林低密度住宅區的居民投訴環保署移走路旁回收桶影響他們參

與回收。由於這些地方並未如數碼港或貝沙灣般設有回收服務，居民

只可使用回收桶。他續要求環保署重新放置回收桶；  

(ii)  他曾向環保署查詢移走回收桶的日期，但署方一直未有回覆。他對此

表示失望，並希望署方提供所需資料；  

(iii)  他過往曾去信環保署，署方回覆指回收桶的回收量偏低，回收物料往

往混雜其他廢物而受到污染；但署方是次回覆則指不清楚回收桶的
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情況，他對此表示不滿。據他所知，放置於低密度住宅區的回收桶，

其回收物料較少受到污染，廢物分類大致正確；以及  

(iv)  他不滿環保署事前未作諮詢。署方日後如欲移走回收桶，應先行徵詢

區議員及薄扶林居民的意見。  

 

27.  林卓峰先生回應指，移走回收桶屬於環保署的減廢及回收政策，該政

策由署方的減廢及社區回收組專責制訂、執行及推廣。會後他會向相關組別

轉達司馬文先生的要求及意見以便跟進，他別無補充。  

 

28.  司馬文先生欣悉環保署會跟進情況。他續請署方提供基本資料如移

走回收桶的日期等，以及相關組別的聯絡方法，方便他直接跟進。  

 

（會後補註：環保署在 2022年 6月開始逐步移除市區的路邊回收桶，薄扶林

一帶合共 13套路邊回收桶已於 2022年底前移除，詳情請參閱

下表。  

 

#  回收桶編號  回收桶位置  搬遷日期  

1  2773  沙宣道 45 號  2022 年  
9-10 月  

 

 

 

 

 

 

 

2  2903  沙宣道休憩處  

3  2761  碧荔道 21 號  

4  2813  薄扶林道近瑪麗醫院公廁側  

5  2849  沙灣徑 10 號  

6  2719  沙灣徑 1 號前  

7  2847  域多利道 216 號對面  

8  2621  摩星嶺道近昭遠墳塲  

9  2779  摩星嶺道 37 號旁邊  

2022 年  
12 月  

10  2781  摩星嶺道 51 號  

11  2839  沙宣道 33 號對面臨時垃圾站  

12  2853  
碧荔道及域多利道交界行人路  (近

垃圾站  (S-2))  

13  2859  金粟街 11 號對面行人路  

 

為向沒有條件自設回收設施的薄扶林村提供回收支援，該區

現時仍暫時保留兩套路邊回收桶，編號分別為 2815(近聖士提

反女子中學附屬小學，在燈柱編號 41418對面 )及 2855（近薄扶

林村 112C號對出行人路，在郵筒編號H34旁 )。 )  

 

29.  臨時主席提出以下意見：  

 

(i)  由於政府即將實施都市固體廢物徵費，他理解環保署擔心部分市民

會將垃圾棄置入回收桶；  
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(ii)  環保署須明白使用回收桶的居民一直十分支持回收政策，署方應予

以尊重。他理解司馬文先生的不滿，因為署方移走回收桶前未有諮詢

居民，只張貼告示；   

(iii)  明白「綠在區區」回收網絡日趨完善，而且成效高於回收桶，惟現時

環保政策較重視人口密集地區的回收安排，未有顧及低密度住宅區

如薄扶林及淺水灣的情況，不便居民參與回收；以及  

(iv)  希望署方日後移走回收桶前，能與附近屋苑的物業管理處或業主立

案法團加強溝通，共謀對策。  

 

30.  林卓峰先生表示，會後會向相關組別轉達委員的意見。  

 

31.  司馬文先生再次要求環保署提供相關組別的聯絡方法。  

 

32.  林卓峰先生表示，已備悉委員的意見。  

 

（會後補註：環保署已於 2023 年 2 月 6 日將相關組別的聯絡方法以電郵提

供予司馬文先生。環保署負責南區社區回收支援的職員已於

會後已分別與司馬文先生及其辦事處人員以電話及電郵聯

絡，就薄扶林區移除路邊回收桶的事宜及本署的跟進工作作

進一步溝通，撮要可參考附件一。）  

 

33.  臨時主席總結時表示，希望環保署日後移走回收桶前，能與受影響居

民加強溝通，確保過渡暢順。  

 

 

議程五：  其他事項                                          

 

34.  臨時主席詢問委員有否其他事項提出。  

 

35.  司馬文先生表示，回收桶及回收物報告有漁農自然護理署、房屋署、

康樂及文化事務署和環保署的資料，因此這些部門應該一直有回收桶及回

收物的數據。  

 

第二部分  – 參考文件  
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食物環境衞生署南區公廁小規模工程進展報告  

（環境衞生文件 3/2023 號）  

 

36.  林玉珍女士 ,  BBS, MH 欲了解香港仔大道 16 號公廁翻新工程的進

度。  

 

37.  羅健生先生回應指，香港仔大道 16 號公廁的翻新工程預期完工日期

為九月下旬，工程早前受到疫情等各方面的影響有所延誤，已催促建築署縮

短工序，盡快投入服務。工程期間亦有在公廁附近提供流動廁所供市民使

用。  

 

38.  臨時主席欲了解南灣公廁及中灣公廁翻新工程的進度，以及會否有

所延誤。  

 

39.  羅健生先生回應指，食環署已收到建築署回覆，南灣公廁的翻新工程

會於一月底展開，而中灣公廁的翻新工程會緊接在二月初展開，並預期在本

年夏季前完成。工程期間亦會安排流動廁所供泳客及市民使用。  

 

40.  臨時主席期望公廁翻新工程不會延誤。  

 

41.  司馬文先生表示，期望食環署於公廁設置加水站，並安裝在廁所外

面，而非裏面，讓市民輕易找到。  

 

42.  羅健生先生備悉司馬文先生的意見，會後會與有關組別同事反映，在

場地條件和可用空間許可下會考慮加設相關設施。  

 

43.  臨時主席表示，據他了解，噴射式飲水機在疫情後應該不再使用。  

 

街道管理報告（ 2022 年 11-12 月）  

（環境衞生文件 4/2023 號）  

 

44.  臨時主席欲了解香港仔街市翻新工程的進展。  

 

45.  梁慧娟女士回應指，香港仔街市翻新工程早前受疫情影響而有所延

誤，但現時進度已加快，目標是在 2023 年第一季重開街市。  

 



10 

回收桶及回收物報告（ 1.10.2022 至 30.11.2022）  

（環境衞生文件 5/2023 號）  

 

46.  司馬文先生表示，現時統計塑膠回收物數據時，會把塑膠膠樽及其他

塑膠的數據一併計算。他欲了解綠在田灣及綠在鴨脷洲會否將不同的塑膠

回收物分開，並期望環保署在下次會議提供更多回收量資料及回收活動詳

情。  

 

47.  林卓峰先生回應指，現時沒有綠在田灣及綠在鴨脷洲的資料，會後將

向減廢及社區回收組轉交問題，以便該組提供更多資料。  

 

48.  臨時主席期望環保署在下次會議前提供資料。  

 

49.  林卓峰先生表示會盡量在下次會議前提供。  

 

（會後補註：在二零二二年第三季，綠在田灣及綠在鴨脷洲分別回收了

58,051 公斤及 46,871 公斤塑膠（回收物數量及相關活動情況

可參考環境衞生文件 5/2023 號參考資料一及二），當中超過

一半為膠樽。）  

 

南區二零二三年度歲晚清潔大行動   

（環境衞生文件 6/2023 號）  

 

50.  委員會備悉文件內容。  

 

二零二三年南區第一期滅鼠運動   

（環境衞生文件 7/2023 號）  

 

51.  委員會備悉文件內容。  

 

下次會議日期  

 

52.  臨時主席表示，環境、衞生及健康事務委員會第十九次會議將於

2023  年 3 月  16 日（星期四）下午 2  時  30  分舉行。  

 

53.  議事完畢，會議於下午 3  時 34  分結束。  
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南區區議會秘書處  

2023 年 3 月  
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附件一  

 

有關薄扶林區移除路邊回收桶事宜的補充資料  

 

廢物源頭分類及減廢回收需要市民與政府的共同努力。因此，環保署自 2005

年起在全港推行「家居廢物源頭分類計劃」，透過環境及自然保育基金向參

與計劃的屋苑 /住宅大廈免費提供廢物分類回收桶，鼓勵業主立案法團或物

管公司等持份者在屋苑 /大廈制訂回收計劃，為居民提供最快捷方便的回收

途徑。環保署「綠展隊」自 2020年成立以來，走訪南區各屋苑大廈，加強推

廣「廢物源頭分類計劃」，鼓勵和協助屋苑 /大廈參與計劃。就近日議員提供

有關薄扶林區內需要協助的低密度住宅名單，環保署「綠展隊」正再次逐一

走訪有關的屋苑大廈。因應區內住宅處所（包括沙宣道、碧荔道及域多利道

的低密度住宅）普遍有足夠空間放置回收桶的情況，環保署正與區議員及地

區組織／社區人仕合作，鼓勵和協助薄扶林區內的屋苑大廈參與「家居廢物

源頭分類計劃」，為居民提供便捷的回收設施。  

 

同時，環保署亦探討可行的短期方案，以繼續協助區內以往較常使用路邊回

收桶的居民進行分類回收，包括在沙宣道、碧荔道及域多利道附近尋找合適

的地點，由「綠在區區」營辦團體設立臨時回收街站。環保署正與相關部門

跟進有關的安排。  

 

就議員提及有關回收桶資料的疑問，為維持路邊回收桶收集服務的運作暢

順及效率，環保署承辦商不會量度個別路邊回收桶收集到的可回收物及其

他廢物的重量，環保署通過現場視察，監察回收桶的使用情況。整體而言，

薄扶林區路邊回收桶與其他市區路邊回收桶收到的可回收物的情況相若，

回收量普遍偏低，回收物容易受到污染，污染物的比例約佔四成。隨着「綠

在區區」的服務日趨完善，加上各項減廢回收計劃的落實，市區的路邊回收

桶的角色逐漸減少。環保署已於 2022年 12月前基本完成移除薄扶林區路邊

13套路邊回收桶的工作，移除回收桶的資料請參閱補充文件。  

 

有關移除路邊回收桶的準備工作方面，環保署已事先在薄扶林一帶將會移

除的回收桶上張貼告示。另外，環保署綠展隊亦派員在薄扶林一帶的地點共

進行了 12次的現場宣傳活動，親身接觸使用路邊回收桶的市民，鼓勵市民善

用屋苑 /住宅大廈及社區的回收設施，以協助市民適應有關改變。  

 

就移除市區路邊回收桶收考量及其他資料，可參閱環保署於 2023年 1月 19日

環境衛生文件 2/2023號所提交的書面回覆。  

 


